

# ¡Peligro... Políticos mecánicos!

## Sugerencias para reparar o desmontar la maquinaria política

Por Margaritainés Restrepo Santa María  
De El Colombiano

Cuando uno va por la calle y, de repente, se encuentra un letrero, de esos que dicen: ¡Peligro, hombres trabajando...! Piensa uno... Mucho más peligroso sería que no estuvieran haciendo nada. Simples suposiciones, ¿no?...

Pero si alguien cambia el letrero ese por un "¡Peligro, hombres políticos trabajando!", la cosa cambia.

Ahí sí puede ser bastante peligroso un exceso de actividad... Especialmente cuando la comunidad no los vigila y no les exige. Ya nos han mostrado, con lujo de detalles, cómo les funciona la imaginación, si se les deja solos. Y no siempre, ejemplos de sana imaginación.

Pero corramos el riesgo. Dejemos que, hoy, un grupo de políticos juegue un poco a la mecánica. Como en todo. Algunos toman muy a pecho las cosas y, al tratar de reparar la maquinaria política, se engrasan más de la cuenta.

Otros se limitan a seguir con su uniforme de cacique, puesto, y a dejar que ese aparato siga funcionando, tal como lo hace hoy. Y fijo. Entre ellos también hay quien le "chute" a otros la tarea de reparación.

Políticos **mecanizando**. Y en medio del taller, Climaco Urrutia, supervisando. Climaco. El capataz. Implacable. Pero experto en hacer heridas con analgésico incorporado. Se puede "cortar" siempre y cuando duela menos.

¿Si a usted le encomendaran el oficio de mecánico, qué repa-

raciones le haría a la maquinaria política? ¿Qué piezas le cambiaría? ¿La desmontaría?

**OTRO GALLO CANTARIA**

Carrera administrativa. Reforma política. Elección popular de alcaldes. Participación real de la opinión pública en el proceso electoral. Educación política de la comunidad. Actitud independiente del presidente de turno. Tesis, programas, reconstitución de los partidos. Planeación descentralizada. Dosis de socialismo. Plebiscito. Financiación de los grupos políticos. Presión de la misma crisis socioeconómica del país.

Son recomendaciones que nuestros políticos hacen, cuando juegan a reparar o desmontar la maquinaria política.

Una labor de equipo. Mecánica en la cual algunos tienen la delicadeza de incluir el más importante de los factores: la comunidad y su participación en la democracia.

Reparaciones. Para una maquinaria viciada. Maquinaria que algunos quisieran ver "enterrar" en los resultados de las próximas elecciones. Maquinaria que, otros consideran, tiene sus días contados. Porque la gente comienza a reaccionar contra ella.

Una maquinaria que, entendida como organización electoral -sin la connotación de estructura nociva-, para un buen número de los entrevistados existirá mientras exista democracia. Porque, de lo contrario, y apropiándose de una expresión de Climaco... "otro gallo cantará... no Carmiña..."

**Campeonato de maquinistas. Citas inolvidables. Bueno, y en toda esta mecánica, ¿usted qué derechos tiene? Último informe.**

Climaco Urrutia

## ¿'Camina' sin botas?

"Esa máquina dura años. Dicen que le echan días... Debe durar. Hay que preguntarle a Durán Duán.

Sabe... El otro día estuve en Palacio. Hace ya como un año. Le decía yo al presidente... ¡Carajo!, usted se pone a echar Camina pa delante, pero afecta la maquinaria política. Porque la gente empieza a leer. Van a bajar los votos para determinada máquina. Se pueden pasar por la otra.

A mí me da risa eso de democracia en un país donde la gente vota por doscientos pesos. Vota por ignorancia. Y eso es democracia. Pero si la maquinaria lo dice, crémosle a la maquinaria. Lo grave es estar por fuera de la maquinaria. Ahí sí, carajo, no hay nada que hacer. Si estás por dentro de la maquinaria, ahí está muy bien. Todos somos producto de esa maquinaria.

Yo soy un tipo, ¿no?, por el sentimiento... Yo soy un tipo que definiendo, dentro de la vida democrática de un país, la maquinaria política.

Maquinaria viene de macus, maquiús, maquinación. Maquiavelismo viene de esa vaina. Somos maquiavélicos, somos fouches. ¿Cómo se puede llegar al pueblo, si no es a través de una maquinaria? ¿Cómo se mantiene esa maquinaria, si no es a base de pueblo? Es una cosa con la otra.

El día que se acabe la maquinaria... Ese día... ¡Lástima!... ¡Lástima!... Porque, entonces, volveremos a coger únicamente la carreta esa que sólo tiene engranaje de botas. Todas esas vainas. Se acaba de respirar. Es lindo respirar a través de una máquina, ¿no?... Un pulmón".

## LA OTRA MECANICA POPULAR (7)



### En el taller

Encima de las letras, de izquierda a derecha... Gerardo Molina, Alvaro Uribe Vélez, Jota Emilio Valderrama, Iván Marulanda Gómez y Alvaro Uribe Rueda.

Rondando por otro piso del taller, también de izquierda a derecha, vemos a Hernando Barjuch, Guillermo Vélez Urreta, Alvaro Villegas Moreno, Bernardo Guerra Serna, Víctor Mosquera Chau, Edmundo López e Ignacio Vélez Escobar. Y ahí está, también, Climaco Urrutia, el experto en hacer heridas con analgésico incorporado.

# ¡Arrégglela como pueda!

"No creo que convenga reforma, sino eliminación de las maquinarias actuales, porque el vicio no se convierte en virtud, internamente. Tiene que ser por causas exteriores que ejerzan presión. Por operaciones de cirugía. Un desmonte, con un acto anormal de derecho público.

Estoy proponiendo el plebiscito. Pero bien podría ocurrir una situación anormal, como la de Francia en 1958, cuando el país, ante el peligro del alzamiento militar, tuvo que apelar al jefe de la oposición de aquel tiempo, el General De Gaulle. Eso se puede presentar aquí, y el país tendrá que buscar salidas anormales, pero saludables". Alvaro Uribe Rueda.

mitiera un control y un financiamiento de las campañas de elecciones de los cuerpos colegiados y de presidente. Impulsar la carrera administrativa. Aguzar la imaginación en tesis y programas. Mientras más se amplie la base electoral, la competencia electoral, más vitalidad tendrá la democracia. Elección popular de alcaldes y no sólo eso. Gobernadores, magistrados, jueces municipales.

El día que el pueblo colombiano atienda que tiene que participar, que tiene que elegir, que es su propio destino el que está decidiendo, no valen ni los auxilios educativos, ni regionales, ni los cargos públicos". Hernando Barjuch.

nicipios en el impuesto a las ventas. Para que tengan sus propios recursos, puedan resolver sus problemas, para acabar con esas dependencias". Víctor Renán Barco.

### Critique participando

Para mejorar... "Que la opinión, a la vez que critique, trate de hacerse parte íntima del manejo de lo que llama maquinaria, de lo que yo llamo organización de partidos". Guillermo Vélez Urreta.

### Desbarátelo usted mismo

"Que la ciudadanía participe masivamente en las elecciones. La manera de desbaratar aquella maquinaria, aquella cosa que no le gusta de los políticos consiste en votar por aquellas personas que considera que son, por lo menos, las menos malas dentro de la política. Elección popular de alcaldes. Que se haga un tipo de financiación por parte del Estado a los partidos". Ignacio Vélez Escobar.

### Limpieza general

"Haría una limpieza general. Que estuviera bien engrasada, consiguiendo productos de buena calidad. En eso hay de todo. Lo estafan a uno muy a menudo. La cuidaría con cariño. Le haría un mantenimiento preventivo". Alvaro Villegas Moreno.

Sustituir los auxilios parlamentarios (la misma partida) por una auténtica planeación descentralizada. Se puede localizar el situado fiscal o aportes de la nación en los departamentos, para que éstos, por intermedio de la misma entidad jurídica departamental, lo invirtieran en la realización de obras de gran interés comunitario.

Reformas políticas que den a los grupos inconformes, posibilidad de competir de igual a igual. Elección popular de alcaldes, que arranque con un proceso participativo de opinión independiente. Carrera administrativa. Reformas políticas que ha venido pidiendo la izquierda. Igualdad de oportunidad de acceso a los medios de comunicación. Lograr abaratar los costos electorales. En el país debería haber transporte gratuito, el día de elecciones". Alvaro Uribe Vélez.

### Hasta aquí llegamos

"Donde haya una buena educación política de las masas la corrupción no funciona. Dos cosas deben cambiar. Darle muchas dosis de socialismo a la economía nacional, a la distribución de la riqueza y el ingreso, para que el clientelismo no tuviera un terreno propicio. Así, el individuo común y corriente depende menos de la clase política.

La otra palanca será la reconstitución de los partidos como verdaderos instrumentos de servicio a la comunidad. Por más que llegue al ejecutivo un hombre

de buenas intenciones, queda manipulado, frenado, absorbido por el sistema que lo arrastra en esa dirección.

Creación de un amplio movimiento democrático, de conjunción de fuerzas ligadas al pueblo, que expresará sus intereses y que le dijera a las clases gobernantes, en lo político y en lo económico. "Hasta aquí llegamos. No más. Vamos a cambiar de rumbo". Gerardo Molina.

### Que llega, llega

"La maquinaria va agudizando los problemas políticos y sociales del país. Hay un momento de crisis tan aguda, en que ya la maquinaria no va a poder manejar las cosas como antes. Es el momento de la revolución". Jesús Aníbal Suárez.

### El problema

#### no es la máquina

"Lo que hay son problemas de carácter social los cuales deben ser atendidos, tanto por los liberales como por los conservadores, si no queremos que haya ya un problema de falta de capacidad de los partidos para resolver los problemas de la nación. Esos problemas no son producto de la maquinaria. Creo que son problemas estructurales de nuestro desarrollo". Edmundo López.

### Que los méritos decidan

Que haya "la voluntad política

de un gobierno de acabar con el clientelismo. Hacerlo a través de la instauración y funcionamiento de la carrera administrativa y del servicio civil, de la vinculación a la administración por concurso, por exámenes. Cuando haya unas reformas estructurales a través del plebiscito. Cuando lleguen funcionarios al más alto nivel que sepan que están ahí por méritos personales, por capacidad, por honestidad, y no porque los llevo el cacique respectivo, empieza a morirse la maquinaria". Jota Emilio Valderrama.

### Déjeme la educación

"Déjeme la oportunidad de diseñar y dirigir la educación para darle al país la información que no ha recibido, acerca de lo que es su propia nación, su propio Estado, y qué derechos tiene como ciudadano. Hay algo que va a dar al traste con esa maquinaria; la consciencia de la gente, que va a despertarle la necesidad de reaccionar, de respaldar el ascenso de dirigentes nuevos, que cambien la organización de esta sociedad, sin necesidad de que haya una guerra.

Estamos al borde de una revolución. Todos lo sentimos. Lo sentimos en el Palacio de Justicia. Lo sentimos, todos los días, en las selvas del Cauca, del Caquetá, de Santander, del Magdalena Medio, de Urabá. En las calles de Medellín. El país se nos está incendiando y, si no hay un cambio rápido se va a desbordar por el atajo de la revolución". Iván Marulanda.

### El presidente dirá

"La supervivencia de la maquinaria depende más del criterio del presidente de la República, que de los propios dirigentes políticos. Si el presidente resuelve dar un viraje sustancial, apartarse totalmente de las influencias, pensar un poco más en que a la participación equitativa y adecuada pueda dársele un sentido más bien programático, para orientarla definitivamente al servicio público, sin consideración a los intereses electorales de nadie, puede que el sistema desaparezca. Si no de una, gradualmente". Víctor Mosquera Chau.

### Ahí no valen auxilios

"Un mecanismo que per-

### No sólo los de plata

"El Estado debe financiar las elecciones a los partidos. Eso despersonaliza la elección en el sentido de que, en un momento dado, solamente podrán venir al Congreso quienes tengan el dinero suficiente para hacerse elegir". Fello Andrade Manrique,

### Sin dependencias

"Una carrera administrativa. Los empleados van a tener un período fijo, van a depender de su trabajo. Abolir los auxilios parlamentarios. Pueden resolver una necesidad sentida, pero le crean a la pequeña comunidad una dependencia muy estrecha con la persona que presta ese servicio. Por eso defendí e impulsé la participación de los mu-